



mission
laïque
française

Vivre ensemble, vivre en scène



Le magaz'art des 6^{ème} (Cycle III)

Objectifs pédagogiques :

- ✓ Favoriser l'aptitude à vivre ensemble selon les principes de l'enseignement moral et civique à travers les dimensions sensible, normative, cognitive et pratique.
- ✓ Développer les compétences numériques en choisissant un média (image, son, film) et en réalisant une production à visée de communication.
- ✓ Mettre en relation, dans le cadre de la thématique **Vivre en scène**, les œuvres artistiques du patrimoine mondial, des objets et des œuvres d'artistes africains et les productions des élèves ;
- ✓ promouvoir les interventions d'artistes locaux des pays de l'Afrique de l'Ouest ;
- ✓ acquérir des références culturelles pour mettre en œuvre des pratiques artistiques ;
- ✓ poursuivre la pratique du musée d'école ;
- ✓ mettre en œuvre des démarches de création pour placer les élèves dans de véritables situations d'apprentissages ;
- ✓ utiliser les moyens multimédia pour valoriser et faire connaître les réalisations et l'art local ;
- ✓ développer des compétences en langue orale par l'acquisition d'un vocabulaire approprié permettant aux élèves d'exprimer leurs sensations, leurs émotions, leurs goûts, en les rendant capables d'un jugement esthétique et d'une argumentation construite face à leur sensibilité.
- ✓ Permettre aux élèves d'acquérir des repères historiques et artistiques pour construire son autonomie « d'amateur éclairé ».

I. Parcours citoyen

Thème I : la différence

Questionnements :

- ✓ qu'est-ce que la différence ?
- ✓ pourquoi sommes-nous différents ?
- ✓ Nos différences nous permettent-elles de vivre ensemble ?

Débat I



Kao Isaure :

Q1 : la différence est le fait qu'on ne se ressemble pas physiquement et qu'on ait des caractères différents.

Q2 : Nous sommes différents car nous n'avons pas eu la même éducation. De plus, la différence permet de nous identifier. Comment pourrait-on nous distinguer si nous sommes tous pareils ?

Q3 : La différence nous permet de vivre aisément ensemble. J'ai des amis chinois, libanais et l'entente est bonne. Certes il y a parfois des échauffourées, ce qui est propre aux hommes mais nous réussissons à être au-dessus de tout cela.



Fofana Rayan :

Q1 : la différence est le fait d'avoir différentes manières de penser.

Q2 : Nous sommes différents parce que nous ne vivons pas dans un même environnement. Et pour mieux nous adapter à notre milieu de vie, nos couleurs de peau changent constamment. Voilà pourquoi la peau devient plus foncée ou noire là où il fait chaud, plus claire ou blanche là où au contraire il fait froid.

Q3 : La différence nous permet de vivre ensemble. Je suis métisse. N'est-ce pas là une preuve authentique du vivre ensemble ?



Kouakou Jean-

Christophe :

Q1 : la différence est aussi la multitude de langues. Dans notre classe par exemple, nous n'avons pas la même langue maternelle ou nationale.

Q2 : Nous sommes différents pour mieux nous rapprocher les uns aux autres. En effet, la différence améliore notre connaissance vu que ce qui ne nous ressemble pas, ce que nous ne connaissons pas, nous incite à la curiosité. Cet élan vers l'autre, vers la différence renforce davantage nos intelligences. Ne dit-on pas en sciences physiques que deux corps de signe différent s'attirent-ils ? Voilà, c'est le même principe.

Q3 : Nos différences ne nous empêchent pas de vivre ensemble. Même chez les animaux, il y a parfois une bonne cohabitation. Cela pourrait paraître impossible aux yeux de certains mais il m'arrive d'apercevoir dans certaines cours, des chiens, des chats et poulets qui se côtoient.



Rassoul Ismaël :

Q1 : nous n'avons pas tous la même couleur de peau, c'est cela aussi la différence.

Q2 : Nous sommes différents car Dieu ne nous a pas créés de la même façon, il y a plusieurs races ou couleur de peau : la peau noire pour les africains, la peau blanche pour les européens, la peau rouge pour les indiens et la peau jaune pour les chinois.

Q3 : Les différences ne nous permettent pas de vivre vraiment ensemble. Cela est bien dommage et jusqu'aujourd'hui il y a des personnes qui acceptent difficilement ou pas du tout les différences. Cette situation est visible dans la religion avec les attentats, les conflits, etc. c'est bien triste.



Bourgi Heidi :

Q1 : la différence pour moi est le fait qu'on n'ait pas du tout le même caractère, les mêmes manières d'appréhender les choses. La preuve est que nous avons une définition un peu différente de la différence.

Q2 : Nous sommes différents à cause des climats dans lesquels vit chacun de nous. La différence est aussi dû au fait que nous n'ayons pas les mêmes parents biologiques, et donc la même manière d'agir et de vivre.

Q3 : Nos différences nous permettent de vivre ensemble sans aucun problème, je m'entends très bien avec mes amis qui sont pourtant différents de moi.

Synthèse du débat 1

En conclusion, nos différences nous permettent de mieux nous compléter, de vivre heureux. Il n'y a en réalité pas de différence, c'est plutôt nous les hommes qui créons des barrières inutiles. L'humanité dont rêve chaque être humain passe par le brassage des races et des cultures.

Thème II : l'amitié

Questionnements :

- ✓ qu'est-ce que l'amitié ?
- ✓ Comment entretenir une bonne amitié ?
- ✓ Une amitié peut-elle influencer ?

Débat 2



Médhi Maana :

Q1 : L'amitié, c'est avoir de bon rapport avec quelqu'un.

Q2 : Pour entretenir une bonne amitié, il faut cultiver l'honnêteté, la franchise.

Q3 : Oui, une amitié peut influencer négativement ou positivement selon la personne fréquentée. Si c'est une bonne personne, alors l'influence peut être bonne ; le contraire également.



Louis Félicia :

Q1 : l'amitié est l'amour fraternel que l'on a avec une autre personne.

Q2 : Pour une amitié durable, il faut s'entraider.

Q3 : Une amitié influence forcément. Je fréquente une amie travailleuse et elle me donne vraiment l'envie de faire comme elle.



Tia :

Q1 : L'amitié caractérise les liens forts qui nous unissent à quelqu'un.

Q2 : Pour garder longtemps l'amitié, il faut être loyal envers l'autre.

Q3 : Aujourd'hui, certains de nos amis changent radicalement de caractère à cause des personnes qu'ils fréquentent. Certains commencent à fumer de la cigarette, à consommer de l'alcool.



Diabagaté Léila :

Q1 : l'amitié est un lien fraternel entre deux et plusieurs personnes qui s'aident mutuellement.

Q2 : Pour une bonne amitié, il faut être respectueux, faire preuve d'indulgence et avoir le sens du sacrifice.

Q3 : Certes une amitié pourrait influencer mais si l'on a reçu une bonne éducation, les mauvais comportements ne peuvent pas avoir d'impacts sur nous. Au contraire l'on pourrait déteindre positivement sur les autres

En définitive, nous retenons que c'est l'amitié qui nous rend heureux. C'est un trésor. Grâce à une bonne amitié, une société devient viable, paisible et donc propice au développement. Ne dit-on pas que celui qui a trouvé un bon ami a eu un trésor ? Apprenons à considérer, à aimer l'autre malgré ses différences. C'est cela, le vrai sens de l'amitié.

Bibliographie

Azouz Begag, *Le Gone du Chaâba. Le seuil*, 1986

Guy de Maupassant, « *le papa de Simon* », 1879